

POR RAYMOND. **PROHÍBE PC ENTRADA A PLAYAS**

LOCAL/5



COLIMA, 2° **PRODUCTOR NACIONAL DE PAPAYA**

LOCAL/5

Diario de Colima

@Diario_deColima

@diariodecolima

Editora Diario de Colima

COLIMA JIARIO DE

www.diariodecolima.com

| Año 72 | No. 24,393 | \$12.00 | Colima, Colima | Viernes 10 de Octubre de 2025

LA CIAPACOV MEJORARÁ LA INFRAESTRUCTURA HIDRÁULICA

RAMÍREZ PULIDO

Tras un periodo crítico entre julio y septiembre, la Comisión Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado de Colima y Villa de Álvarez (Ciapacov) se enfocará en garantizar el suministro constante y mejorar la red hidráulica en ambos municipios.

El director de Ciapacov, Vladimir Parra, mencionó tres obras de drenaje programadas para este año, más dos emergentes, así como las fases 2 y 3 para retirar el drenaje del Arroyo Pereira.

Entre dichas obras, se encuentra la adquisición de una grúa y equipo propio para maniobras.

Asimismo, continuará el programa "Aquasorteo", que premia a los usuarios cumplidos y reinvierte los recursos obtenidos directamente en mejoras al servicio de agua potable.



El Ballet Folklórico Mitoteliztli de la Universidad de Colima representa con orgullo a México en el XIII Festival Internacional de Folklore "El Chango Ibarra", que se lleva a cabo del 9 al 12 de octubre en el Anfiteatro Marcos Tames, Plaza Serapio Gallegos, en Cerrillos, Salta.

Este encuentro, lleno de color y alegría, reúne a agrupaciones de Paraguay, Ecuador, Colombia, Chile, Bolivia y Argentina en una fiesta que celebra la danza, la identidad y la hermandad cultural de América Latina.

OPINIÓN

Con la participación de Colima en la consulta sobre el T-MEC, se tendrá oportunidad de ver por la economía estatal, más allá del proyecto portuario.

GLORIETA 2

DAYRA YISCEL GÓMEZ DÁVILA MAYRA EDITH MARTÍNEZ LISSETTE VIRIDIANA PÉREZ GÓMEZ VÍCTOR MANUEL VILLALOBOS CHÁVEZ



Colimenses lamentaron también la falta mantenimiento constante en los parques y avenidas del municipio ₺

> Manolika **SILVA ROSALES**

Vecinos de Colima capital señalaron que, pese a las constantes denuncias sobre baches y socavones, no han recibido soluciones por parte de las autoridades.

En un sondeo realizado por Diario de Colima, residentes de avenidas como Constitución v



PIDEN ATENDER EL EXCESO

DE BACHES Y SOCAVONI

Venustiano Carranza, así como en zonas del norte de la ciudad coincidieron en que la capital muestra signos de abandono.

Carlos Medina, vecino que recorre diariamente tales vialidades, lamentó que, aunque antes se veía más preocupación, ahora son pocos los avances en el tema.

Entre las colonias más afectadas están Residencial Esmeralda y Las Palmas, donde vecinos aseguran que el mantenimiento es escaso.

También se mencionó la avenida Tecomán, pues por la circulación de transporte pesado, se ha dañado el asfalto y complica el paso hacia la colonia El Moralete.

Además del pavimento, los entrevistados resaltaron que la limpieza de parques, jardines y banquetas es deficiente; por ello, solicitaron que el gobierno municipal atienda el mantenimiento de calles y garantice la limpieza de espacios públicos.

LOCAL/3



VIALIDADES DIGNAS

NO de los males que persisten en Colima es el estado en que se encuentran las vialidades, que dista de ser el ideal, e incluso seguro o accesible para todos. Aunque existen esfuerzos focalizados por parte de algunos ayuntamientos municipales y de la administración estatal para mejorar la movilidad, la consigna continúa como pendiente en otras vialidades de la entidad.

La reparación de socavones en una parte de la zona conurbada y el reciente mantenimiento a carreteras en Manzanillo son inter-

venciones que, de haberse aplazado más, seguirían generando riesgos para automovilistas y transportistas. No obstante, el panorama en esta problemática no es uniforme.

La inconformidad persiste entre los habitantes capitalinos, pues señalan que las calles llenas de baches, las banquetas destruidas o parques invadidos por basura distan de una infraestructura urbana digna. Es común escuchar que se atienden ciertos tramos, mientras muchos otros son parchados con soluciones que duran apenas días, en especial en temporada de Iluvias.

La realidad es que mejorar la red vial en el estado requiere mucho más que acciones aisladas. Se necesita una visión colectiva y un compromiso de ayuntamientos y administración estatal, para escuchar a la población y distribuir los recursos con base en ello.

Ni las soluciones temporales ni las invitaciones a los colimenses para reportar tendrán peso alguno si las necesidades, evidentes al grado de que los mismos vecinos colocan señalamientos en los baches para prevenir a los conductores, no son atendidas, dejando una percepción ciudadana de falta de interés a sus denuncias.





DAYRA YISCEL GÓMEZ DÁVILA*

EL SUEÑO EN MARCHA

ICEN que los sueños se construyen con pequeñas victorias y México Sub-20 está en eso. Lo confirmó en Santiago de Chile, donde el equipo de Eduardo Arce ha demostrado que el fútbol juvenil mexicano puede jugar con cabeza fría, pies firmes y corazón caliente.

Después de eliminar al anfitrión con autoridad, el Tri juvenil ahora se prepara para una prueba mayor: Argentina, el rival que separa la ilusión del logro. ¿Será este el salto generacional que el fútbol mexicano necesita? El camino ha sido prometedor. México llegó invicto a los Cuartos de Final tras empatar con España y Brasil (dos potencias de siempre) y vencer a Marruecos y a Chile.

En un torneo que suele ser terreno de gigantes, el equipo tricolor ha sabido sobrevivir con orden, equilibrio v un fútbol que combina talento y trabajo. No hay improvisación: hay estructura, identidad y un grupo que entendió que el éxito colectivo está por encima de cualquier nombre.

Claro que hay figuras. Gilberto Mora, el mediocampista de Xolos, se ha convertido en el símbolo de esta generación. Tres goles, dos asistencias y una madurez que sorprende para su edad. Pero lo mejor de este equipo es que nadie juega para el lucimiento personal: Yael Padilla, Hugo Camberos y compañía han hecho del "nosotros" su mejor estrategia. Lo sabe Arce, quien insiste en que el mérito no es de una estrella, sino de un grupo comprometido con una misma causa.

El reto que viene no es menor. Argentina llega con paso perfecto, cuatro triunfos y la memoria de su historia: seis títulos mundiales Sub-20 y una rivalidad que siempre enciende el orgullo. Pero México no es el mismo que aquel que cayó en 2007 o 2011.

Este Tri juega con la serenidad del que ya ha sido puesto a prueba y con la frescura de quienes todavía sueñan. Si algo ha dejado claro esta generación, es que no teme a los nombres ni a los pronósticos. Ganar a Argentina no solo significaría un boleto a semifinales: sería un mensaje de cambio. Porque detrás de estos jóvenes hay una base sólida que ya juega en Primera División, que aprende rápido y que sabe competir sin complejos.

En ellos está la posibilidad de reescribir el relato del fútbol mexicano: pasar de la promesa eterna a la construcción real de un proyecto. El balón rodará el sábado, y con él, una nueva oportunidad para creer. Tal vez no haya certezas, pero sí una sensación poderosa: este Tri Sub-20 está aprendiendo a ganar desde el juego, no desde el discurso. Y eso, en tiempos de tanto ruido, ya es una pequeña revolución.

Si este grupo logra mantener su unión y madurez, más allá del marcador ante Argentina, el verdadero triunfo estará en consolidar una generación que juegue sin miedo, con estilo propio y con el orgullo de vestir una camiseta que todavía sueña en grande.

SALVO

Cartón de Robi



SÍGUENOS EN (7) ROBI CARTÓN

GLORIETITA Con la participación de Colima en la consulta sobre el T-MEC, se tendrá oportunidad de ver por la economía estatal, más allá del proyecto portuario. Diario de Colima.

GLORIETA A días de informar la retirada de Priscilla, se detectó la llegada de Raymond, por lo que la Unidad Estatal de Protección Civil prohibió el acceso a playas de Colima. Las medidas preventivas, como se ha comentado anteriormente, requerirán que tanto

restauranteros como turistas tomen los avisos oficiales como indicaciones para garantizar la seguridad. El llamado a estar alerta se ha emitido, y lo que defina su efectividad será el acatamiento por parte de los colimenses. Diario de Colima.

MES ROSA Al facilitar la confección de pelucas con su campaña "Trenzando Corazones", la Federación de Estudiantes Colimense brinda una oportunidad para aquellas personas que requieren apoyo emocional esencial. Con la iniciativa y el esfuerzo que los jóvenes muestran al sumarse a las actividades del Mes Rosa, muestran responsabilidad social, sello de la educación colimense.

PARTICIPACIÓN Que Colima, con la Feria del

Libro 2025, haya logrado no solo igualar, sino destacar la presencia de escritoras, tanto locales como nacionales, señala un avance en la equidad de género, pasando del discurso y a la programación cultural. El siguiente paso será mantener esta paridad en eventos próximos, y expandirla a más sectores. Leslie Vuelvas.

GLORIETAZO Los grupos ambientalistas, salineros y pescadores no son obstáculos para el progreso, sino defensores de un patri-

> monio natural y de la fuente de sustento de familias manzanillenses. El desarrollo del Puerto debe incluir las preocupaciones de estos sectores para que el diseño del proyecto se realice en miras de obtener el mayor beneficio posible. Las autoridades porturarias generarían un enlace directo con los sectores implicados al abrirse a

generar mesas de trabajo donde pescadores y salineros puedan externar su punto de vista sobre las afectaciones al medio ambiente, y que a la par se ofrezcan alternativas viables y a largo plazo. Ante un proyecto de tal importancia no solamente a nivel local, sino nacional, el éxito se obtendrá de manera proporcional a la responsabilidad con la que se gestione el daño colateral. De lo contrario, el costo de este desarrollo podría terminar siendo alto para los habitantes. Diario de Colima.

*Periodista deportiva



Director General Francisco Daniel Reyes Carriera

Directora Editorial Mayra Vázquez Laureano

Jefe de Información **Pedro Rosas Alatorre**

Coordinadora de Edición Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: lunes a viernes. Editor responsable de la información: Pedro Rosas Alatorre. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correcos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELÉFONOS: PUBLICIDAD 312-193-38-83 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES 312-193-38-83 / DENUNCIAS CIUDADANAS Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html



LOCALES





Vecinas y vecinos de Colima y Villa de Álvarez dieron a conocer que esta situación ocasiona afectaciones a las llantas y suspensiones de sus vehículos, así como riesgos en su integridad física

SILVA ROSALES

Vecinas y vecinos de diferentes colonias de la zona conurbada de los municipios de Colima y Villa de Álvarez lamentaron las malas condiciones en las que se encuentran algunas calles y avenidas, debido a baches y socavones que siguen afectando llantas y suspensiones de sus vehículos.

A través de un sondeo que realizó Diario de Colima en la zona conurbada, en el municipio de Colima, vecinas y vecinos mencionaron que además de la falta de atención en las vialidades, también se requiere que el gobierno capitalino dé mantenimiento a banquetas, limpie parques y avenidas, ya que hay mucha maleza y basura en algunas calles.

Carlos Medina, quien transita con regularidad por las avenidas Constitución, V. Carranza y zona norte de la capital, dio a conocer que "antes veía que se preocupaban más; no sé qué está pasando. Primero prometen, pero ahora todo está abandonado. De Residencial Esmeralda hacia arriba está abandonado, Las Palmas también está abandonado; que le pongan tantitas ganas".

Por su parte, Gloria Ávila dijo que ha observado que, en algunas ocasiones, tapan los baches, pero no lo hacen de manera eficiente, ya que "a los 8 días ya están

DESATENCION

Vecinos del municipio de Colima mencionaron que además de la falta de atención en las vialidades, también se requiere que el gobierno capitalino dé mantenimiento a las banquetas, limpie parques y avenidas, ya que hay mucha maleza y basura

igual; caes, y en una distracción hasta te puede golpear un carro por un lado".

Asimismo, Andrés Cárdenas, vecino de la zona norte, dijo que "hay hoyos por todas las calles y basura en las calles y jardines. Está malísima la atención de las autoridades hacia la ciudad, no sé qué les pasa".

Por su parte, Alfonso Coca, de la colonia Francisco Villa, comentó que "la entrada del fraccionamiento tiene bastantes baches y encharcamientos, especialmente cuando llueve. Es complicado transitar a pie".

Otro de los puntos que presenta severos daños en sus calles es la avenida Tecomán

VILLA DE ÁLVAREZ

Por otra parte, similar situación acontece en el municipio de Villa de Álvarez, ya que algunas personas reportan que calles y avenidas se ha convertido en una situación de riesgo, debido al mal estado del asfalto y empedrados.

A lo largo de la avenida Niños Héroes se presentan baches continuos que impiden avanzar y resulta casi inevitable caer en ellos, así lo expresaron los afectados de las colonias aledañas, principalmente las que colindan con la avenida Benito Juárez, Pablo Silva y Griselda Álvarez.

Aaron Reyna Sánchez lamentó que, en las últimas semanas, el deterioro de la avenida es más notable. "Sólo quiero ver si 👼 de la Avenida Niños Héroes, están entre la calle Guanajuato y Yucatán".

Otra de las calles que ha sido señalada es la Mariano Pérez, de la colonia San Isidro, en el cruce con Cristóbal Colón y Benito Juárez, donde comentan vecinos que han hecho algunas denuncias, sin obtener respuesta de parte de las autoridades.

















Familias vecinas del Centro, colonia Francisco Villa, Avenidas Constitución y Tecomán, del municipio de Colima, así como de la Avenida Niños Héroes, Centro y Real Bugambilias, de Villa de Álvarez, reportan baches y socavones en algunas vialidades.

Promueve FEC actividades para prevenir el cáncer de mama

SILVA ROSALES

La Federación de Estudiantes Colimense (FEC) se une a las actividades de prevención del cáncer de mama, durante el mes de octubre, por lo que organiza dos actividades importantes: "Trenzando Corazones" y una colecta de productos higiénicos, para ser donados a quienes enfrentan esta enfermedad, así lo dio a conocer Alejandro Novela, presidente de la agrupación.

"La Federación se suma al Voluntariado de la Universidad de Colima en el marco de la lucha contra el cáncer de mama y la intención es que la comunidad, en general, puedan sumarse", comentó.

Mencionó que "Trenzando Corazones"

busca la donación de cabello para confeccionar pelucas destinadas a quienes han perdido su cabello a causa de tratamientos oncológicos.

"Las sociedades estudiantiles están trabajando y siempre les vamos a reconocer el esfuerzo que hacen, porque desde que les expusimos estas actividades no dudaron en sumarse a esta noble causa", sostuvo.

La segunda actividad consiste en recolectar productos de higiene personal para pacientes que se encuentran en el Instituto Estatal de Cancerología de Colima (IECC). La fecha límite para participar en ambas actividades es el 16 de octubre.

Las personas interesadas en colaborar pueden solicitar información a través de las redes sociales de la FEC. Los donativos serán entregados al Voluntariado Universitario.

Tumor venéreo, cáncer común en perros en condición de calle

ROSALES CHÁVEZ

El Tumor Venéreo Transmisible (TVT) es el cáncer más común en perros, sobre todo en los que vagan sin control o no han sido esterilizados, advirtió el médico veterinario Octavio Urzúa, quien explicó vienen enfermedades y alivian la carga que este padecimiento infeccioso se transmite por contacto sexual y su propagación está ligada a la sobrepoblación

"Las perritas en celo son perseguidas por varios machos; si uno está enfermo, contagia al resto. Así se multiplica el problema", señaló.

Destacó que el abandono de mascotas responde más a factores económicos que a la falta de conciencia. "Muchas familias no pueden costear la atención o esterilización de sus perros", dijo.

Por ello, urgió que las campañas de esterilización se prioricen en colonias populares, donde más se concentran los abandonos. "No es señalar, sino entender la realidad. Las esterilizaciones preeconómica de las familias", sostuvo.

Recordó que en comunidades como Madrid y Caleras, en Tecomán, las jornadas periódicas redujeron notablemente el número de perros callejeros.

Lamentó que pocos municipios cuenten con control canino formal y llamó a impulsar campañas con sentido social y solidario. "El bienestar animal también es parte de la salud de una comunidad", concluyó.





FISIOTERAPIA

N día, a la edad de 10 años, Beto me dijo: "No puedo bajar las escaleras con mi silla de ruedas yo solo, pero si me ayudas, puedo intentarlo". Esto, cuando hacíamos una práctica en las escaleras del CRIT, mientras su mamá me miraba angustiada, y trataba de que Beto no se diera cuenta del temor que sentía, pero confiando en mí y en lo que hacíamos. Esa escena sucede una mañana cualquiera en el Teletón, y resume lo que significa para mí ser fisioterapeuta: acompañar, motivar y celebrar cada pequeño gran paso.

Cada día, cada terapia, es mucho más que una sesión: es un acto de esperanza. Nos enfrentamos al reto de transformar no solo al niño, sino su mundo entero. Queremos que se sienta seguro, capaz y orgulloso de lo que logra; que sus compañeros, amigos y familia no vean límites, sino puertas abiertas.

Aunque se dice fácil, no lo es. Hemos invertido toda una carrera universitaria, incontables cursos, certificaciones, talleres y más para mantenernos actualizados y contar con las herramientas necesarias para ayudar a cumplir esos objetivos. Y como todo profesionista, sacrificamos eventos personales, enfrentamos problemas de salud y emocionales, no por un precio que hay que pagar, sino porque realmente amamos lo que hacemos.

Cada pequeño avance, cada sonrisa, cada gesto de confianza, nos recuerda por qué elegimos este camino. Aunque a veces las cosas son agridulces, permanecen en nuestro recuerdo. Eso nos ayuda a comprender cuán frágiles son las cosas y lo afortunados que somos por haberlos conocido y por permitirnos servirles.

Trabajar con ellos nos hace olvidar lo que nos pasa;

encontramos esa luz en momentos difíciles. Porque si ellos pueden hacerlo, nosotros también. Detrás de cada objetivo cumplido hay una historia que cambia, una vida que florece. Y no hablo solo de los fisioterapeutas, sino de todo el equipo multidisciplinario que está detrás de cada paciente: médicos, especialistas, trabajadores sociales, psicólogos, terapeutas ocupacionales, de lenguaje, pedagogos, cada uno, desde su trinchera, entrega lo mejor de sí con compromiso y vocación.

Si hay algo de lo que estoy segura, es que todos los que forman parte de este maravilloso lugar llamado Teletón son profesionales excepcionales, apasionados por lo que hacen. Su calidad humana y profesional se refleja en cada consulta, en cada sesión, en cada gesto de empatía que transforma vidas.

En el Teletón, no solo rehabilitamos cuerpos: también fortalecemos corazones, reconstruimos confianza y sembramos esperanza. Cada historia nos recuerda que el verdadero progreso no siempre se mide en centímetros recorridos, sino en el valor de intentarlo, en el brillo de los ojos que se atreven a mirar más allá del miedo.

Ser fisioterapeuta en este lugar es ser testigo de milagros cotidianos, de luchas silenciosas y de victorias que merecen ser celebradas con el alma. Gracias a cada familia que confía, a cada niño que se atreve y a cada colega que entrega su vocación con generosidad.

En Teletón, cada paso cuenta. Y cada paso, por pequeño que parezca, nos acerca a un mundo más humano. Cada historia nos recuerda que el verdadero cambio comienza con un gesto de confianza. En Teletón, cada paso que damos está acompañado por manos generosas que creen en el poder de la empatía, la rehabilitación y el amor.

Si alguna vez te has preguntado cómo puedes ser parte de esta transformación, la respuesta es sencilla: tu apoyo, por pequeño que parezca, puede marcar una gran diferencia. Porque detrás de cada logro hay una red de corazones que hacen posible lo imposible.

*Fisioterapeuta en CRIT Estado de México





ALIADOS, NO ENEMIGOS: LA ARITMÉTICA DE LA EQUIDAD

N días pasados, en Colima se aprobó un decreto para destinar 41 millones de pesos anuales, por diez años, a la operación del nuevo Centro de Rehabilitación e Inclusión Infantil Teletón (CRIT); es decir, que el compromiso público será de 410 millones en una década.

Quiero dejar algo muy claro desde el inicio de esta columna: no estamos contra Teletón. Al contrario, hemos sido aliados históricos. En 2001, cuando la Ruta Teletón pasó por Colima, mi hermano *Tato* fue el "niño Teletón". Reconocemos su capacidad técnica, su modelo de rehabilitación y su potencia para movilizar apoyos. Celebro que el CRIT llegue; suma. Pero la suma no debe implicar resta para quienes llevamos décadas trabajando aquí en Colima.

Ahora, los datos locales, de acuerdo con información pública reciente, en Colima existen 63 Instituciones de Asistencia Privada (IAP) activas. Esas IAP beneficiaron a 66 mil personas en 2024, con 1.4 millones de servicios. Esa es la escala y cobertura de la red que ya sostiene al estado, todos los días, sin reflectores.

Las convocatorias estatales para organizaciones sociales han fijado montos de hasta 100 mil pesos por proyecto; incluso si 25 proyectos fueran apoyados, el total anual rondaría 2.5 millones. Es decir, el ¹/₁₆ de lo que el decreto reservará cada año para el CRIT. Este cálculo es ilustrativo (no todas las convocatorias ni años son idénticos), pero muestra la asimetría entre apoyos estructurales a un solo centro y los recursos que aterrizan a decenas de instituciones locales que atienden múltiples poblaciones bajo la supervisión de la Junta de Asistencia Privada.

La pregunta no es "¿por qué apoyar al CRIT?", sino ¿por qué no apoyar también, con reglas claras y proporcionales, a toda la red que ya opera? Si el recurso fuese un costal de arroz, hoy a la red local "nos tocan" uno o dos granos, mientras a un solo actor se le garantiza el saco completo por 10 años.

La solución no es "o uno u otros"; es "y": CRIT y red estatal. Si el Estado puede comprometer 41 mdp anuales indexados con un horizonte de diez años para un centro nuevo, también puede diseñar un fondo multianual y transparente que reconozca la trayectoria, cobertura y resultados de la red local. Pedimos equidad presupuestal basada en evidencia: metas, indicadores y auditoría para todos, mismo rasero para quien recién llega y para quien lleva 25 años sosteniendo a familias.

No lo decimos desde la queja, sino desde los hechos. Las IAP de Colima han profesionalizado su gestión y rinden cuentas. Si el Gobierno apuesta por modelos de alta especialización, que al mismo tiempo multiplique la base de apoyo a quienes ya garantizan proximidad territorial, arraigo comunitario y seguimiento cotidiano.

En suma: bienvenido el CRIT y su inversión plurianual. Pero bienvenida también la equidad: si hay 41 millones por año para un centro, diseñemos un mecanismo estable para la red que hoy atiende a decenas de miles. La aritmética de la inclusión no se escribe con favoritismos, sino con proporcionalidad, reglas y transparencia. Colima lo merece.

*Director Ejecutivo de Fundación Mexicana de Autismo



MENTES EN PAUSA

ABLAR de salud mental es más urgente que nunca. Aunque hemos ganado espacios para visibilizar el bienestar emocional, el contexto actual exige que miremos más allá de los diagnósticos tradicionales. Hoy vivimos una forma de agotamiento menos visible, pero profundamente extendida: el síndrome de burnout derivado de la hiperconectividad, el multitasking (realización de varias tareas a la vez) digital y la imposibilidad real de desconectarnos.

Este síndrome, reconocido por la OMS en la CIE-11 como un fenómeno ocupacional, se manifiesta en tres dimensiones: agotamiento emocional, desapego mental del trabajo y disminución del rendimiento. Aunque el DSM-5-TR no lo clasifica como trastorno clínico, sí reconoce la influencia de los factores psicosociales (como el entorno laboral) en el malestar emocional.

Sin embargo, el fenómeno ha superado el ámbito laboral tradicional. Hoy se presenta en padres y madres sin red de apoyo, estudiantes hiperexigidos, trabajadores freelance atrapados entre pantallas, y personas que sienten culpa por descansar. El cansancio ya no proviene solo de lo físico, sino del exceso de estímulos, decisiones y expectativas que saturan el día a día. Lo más preocupante es que este estado se ha naturalizado. Hemos empezado a ver como "normal" vivir permanentemente cansados.

Podemos observar cómo esta fatiga mental afecta funciones ejecutivas clave: la atención sostenida, la toma de decisiones y la capacidad de establecer límites saludables. La exposición constante a microestresores digitales como notificaciones, correos pendientes o la ansiedad de "estar perdiéndose algo" (FOMO, fear of missing out) mantiene al sistema nervioso en un estado de alerta crónica, que altera significativamente el equilibrio neuropsicológico. Esto no solo impacta el rendimiento diario, sino que reduce la capacidad de recuperación emocional y física.

Además, este fenómeno no puede analizarse sin considerar las desigualdades sociales que lo agravan. No todas las personas tienen el privilegio de elegir cuándo pausar. La presión económica, la precarización del trabajo y la falta de acceso a servicios de salud mental profundizan el desgaste emocional y amplifican la sensación de estar atrapados en un sistema que no permite detenerse. La salud mental también es un asunto de justicia social.

Lo preocupante es que este cansancio se ha normalizado. "Así es la vida ahora", se dice con resignación. Pero no: es la consecuencia de una cultura que ha confundido valor personal con productividad, presencia con disponibilidad y descanso con ineficiencia.

La solución no es solo individual. Se requiere un cambio estructural: jornadas laborales más humanas, derecho real a la desconexión, educación emocional desde la infancia y modelos de éxito que no se basen en el sacrificio constante. Desde la psicología, debemos acompañar estos procesos, pero también cuestionar los sistemas que generan este malestar colectivo.

La recuperación de la salud mental demanda un abordaje integral, donde la responsabilidad no recaiga exclusivamente en cada individuo. Es fundamental promover redes de apoyo comunitarias y laborales que reconozcan la vulnerabilidad como parte de la experiencia humana y fomenten espacios seguros para la expresión y la reparación emocional.

Desde Punto Cenit, te invitamos a reflexionar qué entendemos por salud mental en esta era. No se trata de volver atrás, sino de construir un presente más habitable, donde pausar no sea un lujo ni una culpa. En un mundo que nunca se detiene, detenerse no es fracasar: es resistir un modelo que nos exige apagarnos para encajar.

*Directora del Instituto Municipal para la Paz Intrafamiliar



COLIMA, SEGUNDO PRODUCTOR NACIONAL DE PAPAYA

Oaxaca, Colima y Chiapas encabezaron la producción la nacional, con una participación del 27.9 por ciento, 18.1 por ciento y 14 por ciento, respectivamente

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Con una producción anual superior a 204 mil toneladas, Colima se consolida como el segundo productor de papaya en México, sólo detrás de Oaxaca, de acuerdo con datos del Sistema Estatal de Información Agropecuaria (SEIA) de la Secretaría de Desarrollo Rural (Sedarh).

Este liderazgo reafirma la relevancia del sector agrícola colimense en la generación de alimentos y exportaciones hacia mercados internacionales.

Actualmente, México ocupa el tercer lugar mundial en producción de papaya, con un mercado de exportación concentrado principalmente en Estados Unidos y Canadá.

En el ámbito nacional, los estados de Oaxaca, Colima y Chiapas encabezaron la producción, con una participación del 27.9 por ciento, 18.1 por ciento y 14 por ciento, respectivamente; en conjunto, estas tres entidades aportan cerca del 60 por ciento del total nacional.

POSICIÓN

Actualmente, México ocupa el tercer lugar mundial en producción de papaya, con un mercado de exportación concentrado principalmente en Estados Unidos y Canadá.



Una parte importante de la papaya colimense se destina a la exportación, gracias a su calidad y volumen de producción.

Una parte importante de la papaya colimense se destina a la exportación, gracias a su calidad y volumen de producción.

Las condiciones climáticas del estado, junto con las prácticas agrícolas tecnificadas, han permitido mantener un flujo constante de cosecha durante todo el año, fortaleciendo la competitividad del sector.

De acuerdo con la Revista del Consumidor (octubre 2025), el precio promedio de la papaya varía según la ciudad, registrando costos que oscilan entre 38 y 47 pesos por kilogramo, dependiendo de la región.

El estudio incluye 27 ciudades del país y muestra cómo la demanda y los costos de distribución inciden directamente en el precio al consumidor.

En México, las principales variedades cultivadas son maradol, amameyada, roja y amarilla, aunque la maradol es la dominante, concentrando el 99 por ciento de la producción nacional.

Durante 2024, el consumo promedio por persona fue de 7.3 kilogramos anuales, representando el 4.4 por ciento de la producción total de frutas en el país.

Alertan a prestadores de servicios por tormenta tropical *Raymond*

REDACCIÓN

La Unidad Estatal de Protección Civil (UEPC) dio a conocer que la tormenta tropical Raymond, ubicada en el océano Pacífico, mantiene su trayectoria cercana a las costas de esta entidad, por lo que se pronostican Iluvias fuertes y vientos moderados en zonas costeras, durante las próximas horas.

A fin de proteger a la población, personal de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Secretaría de Marina (Semar) y la Guardia Nacional, acompañados de la UEPC y las unidades municipales de Protección Civil de Armería, Manzanillo y Tecomán, ayer por la tarde recorridos de prevención y orientación entre prestadores de servicios turísticos y restauranteros.

Durante estas visitas se informó sobre las condiciones del clima, los posibles riesgos y las medidas de seguridad que deben implementarse para proteger tanto a visitantes como al personal que ahí labora.



Durante estas visitas, las dependencias informaron sobre las condiciones del clima y las medidas de seguridad que deben implementar.

Como parte de las acciones preventivas, se mantienen cerrados los accesos a las playas con fines recreativos, para salvaguardar la integridad de la población.

Agregó la dependencia que hace un llamado a la población a seguir las siguientes recomendaciones, como evitar acudir a playas y zonas costeras hasta que se indique que el riesgo ha disminuido y mantenerse informado.

Invita Trabajo a la Semana Estatal de Seguridad y Salud

Hugo B

La subsecretaria de Trabajo estatal, Ludivina Olmos Díaz, informó sobre la realización de la Semana Estatal de Seguridad y Salud en el Trabajo, un evento dirigido a empresas, trabajadores y público en general, que se llevará a cabo del 20 al 24 de octubre en las sedes de Colima, Tecomán y Manzanillo.

Olmos Díaz destacó que la semana tiene como objetivo principal reducir la accidentabilidad laboral, mejorar las condiciones de seguridad y fomentar la cultura preventiva entre los trabajadores y empleadores.

"Si bien la Secretaría del Trabajo y Previsión Social es la autoridad federal en la materia, nuestra Subsecretaría coadyuva con la difusión y apoyo a estas acciones para fortalecer la seguridad laboral en nuestro estado", señaló.

PROPÓSITO

Ludivina Olmos destacó que la semana tiene como objetivo principal reducir la accidentabilidad laboral, mejorar las condiciones de seguridad y fomentar la cultura preventiva entre los trabajadores y empleadores.



Ludivina Olmos informó que este evento se llevará a cabo del 20 al 24 de octubre, en Colima, Tecomán y Manzanillo.

Durante el evento, se desarrollarán conferencias presenciales y virtuales, ferias de seguridad y salud, así como talleres especializados. Algunos de los temas incluyen el programa NOM para potenciar la productividad laboral, protocolos para la prevención de violencia laboral, manejo seguro de sustancias químicas y operación de montacargas, prevención de adicciones, manejo de residuos peligrosos y mantenimiento eléctrico seguro, entre otros.

La subsecretaria resaltó que el arranque será el lunes 20, en el Tecnológico Nacional de México, sede Colima, a las 9 de la mañana, mientras que el martes y miércoles se realizarán actividades en Tecomán y el jueves y viernes en Manzanillo, en el Cecati 34, donde se clausurará el evento. Todas las actividades son gratuitas y contarán con constancias de participación a través de un código QR que los asistentes podrán escanear al finalizar cada sesión.



Turismo Colima dio a conocer que realiza una gira de trabajo en San Francisco y Los Ángeles, EU.

En EU, fortalece Turismo la presencia del estado

REDACCIÓN

La Subsecretaría de Turismo (Subsectur) estatal, encabezada por su Jorge Padilla Castillo, dio a conocer que realiza una gira de trabajo en las ciudades norteamericanas de San Francisco y Los Ángeles, para consolidar la presencia del destino colimense en el mercado estadounidense, estrechar lazos con aliados estratégicos y posicionar la oferta turística de la entidad ante agencias de viajes, compradores e instituciones del sector.

La delegación colimense sostuvo una agenda de alto nivel que inició con una reunión en las oficinas de la empresa Visa Inc., patrocinadora oficial del Mundial de Futbol 2026, abordando temas sobre digitalización e inteligencia artificial aplicadas

al turismo.

La dependencia estatal mencionó que, posteriormente, la comitiva se reunió en el Consulado General de México en San Francisco, junto con la Secretaría de Turismo (Sectur) y representantes de diversos estados, donde se analizaron tendencias del turismo postpandemia y los nuevos hábitos de viaje impulsados por la tecnología.

La jornada siguió con una visita a la San Francisco Travel Association, organismo de promoción turística de relevancia en Estados Unidos, donde se compartieron experiencias sobre campañas internacionales, trabajo con medios digitales y estrategias de marca ciudad.

Por último, comentó que la gira de trabajo continúa en la ciudad de Los Ángeles, California. EN ZONA CONURBADA

AFIRMA CIAPACOV QUE FORTALECE SERVICIOS E INFRAESTRUCTURA HÍDRICA

Vladimir Parra dio a conocer que, durante los periodos de sequía, los pozos se mantienen hasta 20 horas en funcionamiento, a fin de garantizar el suministro

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El director de Ciapacov, Vladimir Parra Barragán, destacó las acciones que realiza el organismo para garantizar el suministro de agua potable y mejorar la infraestructura hidráulica en Colima y Villa de Álvarez, especialmente tras los meses complicados de julio a septiembre, donde se incrementó el consumo y los retos en recaudación afectaron la operación de los municipios y del Gobierno del Estado.

Parra Barragán explicó que, durante los periodos de sequía, los pozos se mantienen en funcionamiento más horas, a veces hasta 20 diarias, para garantizar el



Vladimir Parra Barragán, director de Ciapacov.

suministro.

Además, dijo, se lleva a cabo un proyecto de rescate de pozos y reparación de fugas, con especial atención al centro de Colima y Villa de Álvarez.

"Tenemos obras de drenaje con ProAgua, gobierno federal y estatal, para corregir la mala planeación y garantizar un servicio eficiente de drenaje. Este año tenemos tres obras de drenaje, más dos emergentes, y continuamos con la fase 2 y 3 para sacar el drenaje del arroyo Pereyra, un tema ambiental relevante", indicó.

Entre las acciones de modernización, Ciapacov renovará parte de su parque vehicular con adquisición de grúa propia y equipo para maniobras inmediatas, evitando retrasos en el servicio y gastos adicioLOCALES

Este año tenemos tres obras de drenaje, más dos emergentes, y continuamos con la fase 2 y 3 para sacar el drenaje del arroyo Pereyra, un tema ambiental relevante

Vladimir Parra Barragán

nales por renta de equipos externos.

Asimismo, se mantiene el programa Aquasorteo, que incentiva a los usuarios cumplidos y permite canalizar recursos directamente al mejoramiento del servicio público del agua, sin fines de lucro.

El director recordó que el agua es un derecho, enfatizando la importancia de las iniciativas de la presidenta Claudia Sheinbaum para regular concesiones y evitar la especulación con el recurso, así como la necesidad de conciencia colectiva en el cuidado del agua.

"Debemos trabajar de la mano sociedad y gobierno para rescatar el servicio público del agua y asegurar su acceso equitativo", subrayó.

Añadió que, para reportes y atención inmediata de fugas o fallas, la ciudadanía puede comunicarse al chat de Ciapacov: 3121078079, disponible para seguimiento ágil y atención personalizada.

Insta Salud a no dejarse influir por movimientos antivacunas

RAMÍREZ PULIDO

El secretario de Salud estatal, Víctor Manuel Torrero Enríquez, hizo un llamado urgente a la población para no dejarse influir por los movimientos antivacunas y a completar sus esquemas de vacunación, luego de que se confirmara el primer caso de sarampión en la entidad durante la última semana.

El funcionario explicó que, aunque el sarampión se consideraba una enfermedad erradicada en México, en 2025 ya se registran casos en 23 entidades federativas, siendo Chihuahua el estado donde inició el brote nacional.

En Colima, aseguró, las autoridades sanitarias implementaron de inmediato acciones de bloqueo y vacunación preventiva en la zona donde se detectó el contagio, con el objetivo de evitar su propagación.

"Desde el primer momento se ubicó a la persona contagiada, se identificaron sus actividades y contactos, y se realizó la vacunación en su entorno inmediato para contener el brote. No queremos ver hogares colimenses con tristeza o luto por una enfermedad que puede prevenirse con una vacuna", expresó Torrero Enríquez.

No hagamos caso de la desinformación ni de los movimientos antivacunas. Está científicamente comprobado que las vacunas han salvado millones de vidas. Hoy vivimos más y mejor gracias a ellas

Víctor Manuel Torrero Enríquez



Víctor Torrero informó que la vacunación es una herramienta comprobada, segura y eficaz.

El titular de Salud enfatizó que la vacunación es una herramienta comprobada, segura y eficaz, que ha permitido incrementar la esperanza de vida y reducir significativamente enfermedades prevenibles.

"No hagamos caso de la desinformación ni de los movimientos antivacunas. Está científicamente comprobado que las vacunas han salvado millones de vidas. Hoy vivimos más y mejor gracias a ellas", subrayó.

Recordó que el sarampión es una enfermedad viral altamente contagiosa, incluso más que el Covid-19, por lo que exhortó a madres y padres de familia a revisar los carnets de vacunación de niñas, niños y adolescentes, especialmente los menores de 10 años, quienes deben contar con dos dosis aplicadas.

Asimismo, pidió estar atentos a síntomas de alerta como fiebre, irritación ocular o la aparición de manchas en la piel (exantemas), y acudir de inmediato al Centro de Salud más cercano.

Visitará Inegi más de 50 mil hogares colimenses

SILVA ROSALES

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) comenzó desde este lunes con la aplicación de la "Encuesta Intercensal 2025", con el objetivo de conocer cuántos habitantes tiene el país, así lo explicó Alfonso Radillo Contreras, coordinador estatal del Inegi en Colima, quien agregó que éste concluye el próximo 14 de noviembre.

A nivel nacional se van a visitar 7 millones de viviendas, por lo que para el Instituto es muy importante que la población les permita conocer sus datos, ya que esta información permitirá conocer la realidad del país en este momento.

A diferencia del censo, esta encuesta no visita todas las viviendas, sino que recopila información de una muestra de 57 mil hogares en Colima. Con estos datos se podrá realizar una comparación con el próximo Censo Nacional de 2030, con el fin de analizar el crecimiento poblacional y las características demográficas del estado.

"La encuesta genera información a

CENSO

Alfonso Radillo comentó que, a nivel nacional, se van a visitar 7 millones de viviendas, por lo que esta información permitirá conocer la realidad del país en este momento



Alfonso Radillo Contreras, coordinador estatal del Inegi en Colima.

partir de una muestra. Si bien es una encuesta que va a visitar muchas viviendas, no las vamos a visitar todas, sin embargo, son comparables con el censo, para identificar el crecimiento poblacional y las características socio demográficas", comentó.

Para esta encuesta se conformó un equipo de 350 personas, entre entrevistadores y supervisores, quienes están debidamente identificados con credencial, así como con el chaleco y sombrero beige, que son además los distintivos que caracterizan al personal del Inegi.



MUNICIPIOS



CAFÉ

El Ayuntamiento de Ixtlahuacán, enca bezado por el alcalde Alexis Verduzco, el boordinación con la Subseder, entregarol nil plantas de café Oro Azteca a cinco pro luctores de la comunidad 26 de Julio.

GOBERNADORA DA ARRANQUE

INICIA PERFORACIÓN DE POZO PROFUNDO EN TECOLAPA

En esta obra se invierten 4 millones de pesos de Proagua y el FAIS

REDACCIÓN

Con una inversión de 4 millones de pesos, ayer inició la perforación de un pozo profundo de agua en la localidad de Tecolapa, en Tecomán, evento encabezado por la gobernadora Indira Vizcaíno.

Respecto a la obra, se informó que gracias al trabajo coordinado de autoridades de los tres órdenes de gobierno, 2 millones de pesos son aportados por el Programa de Agua Potable, Drenaje y Tratamiento de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y 2 mdp del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal.

Se informó que esta obra beneficiará directamente a mil 100 personas y a 282 hogares; además se explicó que los 4 mdp

OBRA

El pozo, que beneficiará a mil 100 personas, tendrá una profundidad de 200 metros y aportará 25 litros de agua por segundo.



La construcción de pozo de agua beneficiará a 282 familias de la comunidad de

invertidos corresponden únicamente a la perforación, y "falta el equipamiento y todo lo que implica",

El pozo tendrá una profundidad de 200 metros y aportará 25 litros por segundo, y mejorará significativamente el suministro del vital líquido en Tecolapa, asegurando un servicio más constante, más eficiente y de mayor calidad.

Al respecto, Mayra Alejandra Zaragoza

Cuevas, directora de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) Colima, reconoció que esta obra es una necesidad urgente, para los habitantes de Tecolapa, ya que el pozo actual presenta problemas para abastecer a la comunidad, teniendo que recurrir al abastecimiento a través de pipas; y adelantó que tras la perforación seguirán trabajando en las gestiones para el equipamiento.

Taxistas se suman al Octubre Rosa

Luis ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- En el marco del mes de la lucha contra el cáncer, la Unión de Taxistas (Radiotaxis) de Tecomán anunció que se unirá a las actividades de sensibilización, con el objetivo de generar conciencia y brindar apoyo a la población que enfrenta esta enfermedad.

El dirigente adelantó que se contemplan acciones simbólicas y de difusión durante este mes. "Estamos en la etapa de organización, pero lo importante es que el gremio está unido para sumarse a esta causa tan sensible", concluyó.

El secretario general de la organización, Carlos Samuel Serrano, destacó que el gremio no es ajeno a las causas sociales y que octubre representa una oportunidad para solidarizarse con quienes atraviesan esta lucha.

Serrano explicó que la participación del gremio será visible en las calles, donde miles de usuarios utilizan el servicio diariamente. "Queremos que la gente sienta que no está sola", señaló.

Protegen tortugas en Tecuanillo por sexto año

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Hernes Celis, responsable técnico del campamento tortuguero de Tecuanillo, informó que esta es la sexta temporada consecutiva de trabajo en la protección y conservación de tortugas marinas en esta zona costera.

Además de Tecuanillo, colabora en el campamento de El Real, coordinado por Rosario Vargas, comisaria de Pascuales. En Tecuanillo, las labores son voluntarias y se desarrollan dentro del rancho "Los Desmontes", cuyos propietarios facilitan el terreno.

"El encargado que realiza los recorridos nocturnos se llama Rafael, y cubrimos desde el estero de Mascota hasta el estero de Tecuanillo. En estos recorridos se recolectan los nidos, se trasladan al corral de incubación y posteriormente se hacen las liberaciones de crías", explicó Celis.

La temporada de anidación inicia en julio y concluye en enero, aunque el campamento permanece activo todo el



Rafael, voluntario del campamento de Tecuanillo, recorre la costa para recolectar nidos y proteger los huevos.

año. Las liberaciones de crías se anuncian en redes sociales y suelen registrar gran participación, aunque en ocasiones se limita el acceso para evitar riesgos a las tortugas recién nacidas.

Entregan *ColiBecas Computadoras* a estudiantes y docentes de Armería

REDACCIÓN

La gobernadora Indira Vizcaíno encabezó la entrega de 976 "ColiBecas Computadoras", a estudiantes de secundaria y licenciatura, y docentes de primaria, de instituciones pública en Armería.

Vizcaíno Silva señaló que se entregarán más de 21 mil laptops gratuitas en el estado de Colima, en cuyo programa se destinan 174.6 millones de pesos.

"Una computadora es una herramienta igualadora de oportunidades, una inversión en la educación, es un ejemplo de cómo cuando las personas que estamos

en el gobierno manejamos el dinero de forma honesta, los recursos alcanzan para más".

La mandataria resaltó que Colima es el único estado del país, donde todas y todos los estudiantes, desde preescolar a profesional, reciben algún tipo de apoyo.

Para finalizar, recordó que mañana es el último día para donar al boteo del Teletón, y que de alcanzar la meta, se construirá un CRIT en Colima, "para atender a niñas y niños con discapacidad, niñas y niños con autismo y personas adultas con alguna discapacidad", por lo que invitó a todos a donar.



Beneficiaron a 976 estudiantes de secundaria y licenciatura, y docentes de primaria.

MANZANILLO



rezago educativo, recibieron ayer una capacitación por parte del IEEA Colima.

Uso de lA impulsa el comercio internacional

GONZÁLEZ RINCÓN

El presidente de la Asociación de Agentes Aduanales del Puerto de Manzanillo Colima, Óscar Benavides Carrillo, señaló que el uso de las nuevas tecnologías como la Inteligencia Artificial (IA), dan un impulso al comercio internacional al simplificar y agilizar procesos.

Apuntó que son cada vez más empresas del ramo portuario que usan las nuevas tecnologías de información aplicando en particular la Inteligencia Artificial en algunas áreas para agilizar los procesos.

En el marco del Congreso Internacional de Agentes Aduanales, que se celebra en Manzanillo, Benavides Carrillo, indicó que en el caso de las agencias aduanales se opta por la Inteligencia Artificial para la automatización de algunos procesos como pueden ser de contactos y atención inmediata de consultas.

Apuntó que la automatización en los procesos permitirá resolver en menor tiempo algunos requerimientos elevando la productividad de las empresas y por ende la competitividad.

ORDENA JUEZ

CON VOTACIÓN, TRABAJADORES **DEL TESORO DECIDIRÁN HUELGA**

Un Tribunal Laboral Federal instruyó una asamblea, con 159 empleados acreditados, para resolver si respaldan o no el paro promovido por la CROC

Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

El próximo 20 de octubre, trabajadores del Hotel Tesoro definirán en una asamblea extraordinaria si están de acuerdo o no con la huelga promovida por la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC), informó el representante legal del complejo, Eduardo Solís Cerna.

Explicó que esta determinación deriva de una resolución del juez federal, quien consideró que la huelga promovida por el dirigente sindical de la CROC, David Ortega Quiterio, fue presentada por personas ajenas al hotel, sin vínculo laboral alguno. Ante ello, se instruyó que se realizara una votación con un padrón de 159 trabajado-



La reunión en la que se votará se realizará en el Centro Cultural Salagua.

res acreditados ante la autoridad laboral, con el propósito de garantizar un proceso transparente y evitar la intervención de personas externas.

El documento emitido por el Tribunal Laboral Federal de Asuntos Colectivos, con sede en la Ciudad de México, precisa que la votación se llevará a cabo el 20 de octubre, de las 12 del día a las 5 de la tarde, en el Centro Cultural Salagua, en Manzanillo.

LEGITIMIDAD

El 20 de octubre se realizará una asamblea extraordinaria para decidir, con la participación de 159 empleados acreditados, si respaldan la huelga promovida por la CROC. La votación fue ordenada por un juez federal.

Eduardo Solís manifestó confianza en que el resultado reflejará la voluntad de los trabajadores, quienes, dijo, desean continuar laborando y preservar la estabilidad del centro turístico. Añadió que la consulta permitirá evidenciar que el liderazgo de la CROC únicamente busca generar desestabilización laboral, afectar las operaciones del hotel y dañar la imagen turística de Manzanillo.

"El personal ha demostrado compromiso y responsabilidad con la empresa. Confiamos en que su voto reafirmará el deseo de mantener un entorno laboral estable y de respeto mutuo", finalizó el representate legal, Eduardo Solís Cerna.



Piden garantizar compensación ambiental con nuevo puerto

GONZÁLEZ RINCÓN

La diputada federal por el PVEM, Gabriela Benavides Cobos, expresó su respaldo al desarrollo del nuevo puerto Manzanillo en la laguna de Cuyutlán, al considerar que consolidará al puerto como líder nacional en el movimiento de carga y atraerá inversiones que fortalecerán la infraestructura y el crecimiento económico de Colima.

La legisladora subrayó la necesidad de

Julio César garantizar el resarcimiento de los impactos ambientales y la atención a sectores como los pescadores y salineros. Reconoció las preocupaciones de grupos ambientalistas sobre las posibles afectaciones al ecosistema y señaló que desde el Congreso federal vigilará que se cumplan las medidas de mitigación.

> "Debe asegurarse la reparación de los daños y evitar los errores del pasado, cuando no se supervisaban las acciones de compensación ambiental", puntualizó.

Rehabilitarán canchas deportivas de La Pedregoza

GONZÁLEZ RINCÓN

La alcaldesa Rosa María Bayardo, anunció ayer el inicio de los trabajos de rehabilitación del espacio deportivo Padre Hidalgo, en la colonia La Pedregoza.

Se hará la reposición completa del cerco perimetral, la instalación de nuevas porterías y tableros de basquetbol, pintura en todas las canchas, mantenimiento de techumbres, mejoras en el sistema de iluminación y trabajos de desazolve.

Esta obra forma parte de la segunda

etapa de mejoramiento de espacios deportivos, programa que ha alcanzado ya seis espacios deportivos rehabilitados.

"La recuperación de nuestros espacios deportivos es una prioridad para este gobierno. Muchos de ellos estuvieron en el abandono durante años, y hoy estamos trabajando para devolverles su funcionalidad", expresó la alcaldesa.

Señaló que para recomponer el tejido social es necesario rescatar los espacios públicos que dejaron en el abandono y brindarles a los jóvenes espacios deportivos dignos y seguros.



Esta obra forma parte de la segunda etapa de mejoramiento de espacios depor-



ESCENARIO



REGRESO

El cantante boricua Chayanne regresó a la Ciudad de México presentáncomo parte de su tour "Bailemos

LITERATURA APOCALÍPTICA

GANA KRASZNAHORKAI EL NOBEL DE LITERATURA 2025

Reconocido por su estilo narrativo de frases extensas y su mirada crítica sobre la fragilidad social

AGENCIAS

La Academia Sueca anunció ayer al escritor húngaro László Krasznahorkai como ganador del Premio Nobel de Literatura 2025, reconociendo su obra que, según el jurado, "reafirma el poder del arte en medio del terror apocalíptico".

Con una narrativa marcada por la densidad filosófica y la introspección existencial, Krasznahorkai se ha consolidado como una de las voces más singulares de la literatura europea contemporánea.

El jurado del Nobel elogió su "mirada artística completamente libre de ilusiones, que ve a través de la fragilidad del orden social, combinada con su inquebrantable fe en el poder del arte".

Entre sus títulos más reconocidos se encuentran Satantango y La melancolía de la resistencia, ambas adaptadas al cine por el director Béla Tarr.



Con este reconocimiento, Krasznahorkai se convierte en el segundo autor húngaro en recibir el Nobel de Literatura.

Nacido en 1954 en Gyula, una ciudad del sureste de Hungría cercana a la frontera con Rumanía, el autor ha desarrollado una obra que explora la fragilidad del orden social, la desesperanza y la resisten-

A lo largo de su carrera, ha sido reconocido con múltiples galardones, entre ellos el Premio Man Booker International en 2015 y el Premio Nacional del Libro para Literatura Traducida en Estados Unidos en 2019 por El barón Wenckheim vuel-

Con este reconocimiento, Krasznahorkai se convierte en el segundo autor húngaro en recibir el Nobel de Literatura, después de Imre Kertész en 2002.

Este galardón ha sido otorgado en 117 ocasiones a 121 escritores. En 2024, la autora surcoreana Han Kang fue distinguida por una obra que "confronta traumas históricos y expone la fragilidad de la vida humana".

OBRA

Krasznahorkai ha sido autor de títulos como Satantango y La melancolía de la resistencia, adaptados al cine por Béla Tarr

Pintan mural por la salud mental en Ixtlahuacán

REDACCIÓN

Con la participación activa de niñas, niños y autoridades locales, Ixtlahuacán celebró el Día Mundial de la Salud Mental con la pinta de un mural que busca fomentar la empatía, la inclusión y el diálogo sobre el bienestar emocional.

La actividad se llevó a cabo en la colonia Gobernadores y fue organizada por la Dirección de la Mujer, contando con la presencia del presidente municipal, Alexis Verduzco, y la presidenta del DIF Municipal, Thiare Barbosa Rodríguez.

Ambas autoridades encabezaron la jornada de sensibilización, que integró a estudiantes de distintas escuelas y al director del Hospital General de Ixtlahuacán, Silvestre III Tapia Se-

Durante el evento, el alcalde destacó la importancia de generar espacios que impulsen entornos saludables.



La actividad se llevó a cabo en la colonia Gobernadores.

Este taller, cuenta con más de 40 años de trayectoria en el estado.

Taller Tablero inaugura Veladas Literarias

Con la participación de jóvenes escritores del Taller Literario Tablero, la Feria del Libro Colima 2025 dio inicio a las Veladas Literarias, espacio dedicado a la promoción de la creación literaria local, así como al fortalecimiento del vínculo entre comunidad y cultura.

En el encuentro inaugural, las y los alumnos de este espacio de creación literaria compartieron cuentos y poemas

REDACCIÓN desarrollados a lo largo de su formación.

Este taller, con más de 40 años de tra yectoria en el estado, ha sido semillero de varias generaciones de autoras y autores colimenses, bajo la guía del poeta Efrén Rodríguez, figura clave en la consolidación de espacios literarios independientes y en la formación de escritores.

La velada ofreció una muestra del talento emergente que se ha formado en Colima, con textos que reflejan inquietudes contemporáneas y sensibilidad estética.

Continúa Semillero Creativo formando jóvenes en el teatro

ROSALES CHÁVEZ

El Semillero Creativo de Teatro de Tecomán se ha consolidado como un espacio de formación y proyección artística que impulsa a jóvenes del municipio a destacar en escenarios nacionales e internacio-

El director del grupo, Héctor Castañeda Arceo, comentó que "en el Semillero trabajamos con la idea de que el arte transforma

Entre sus casos de éxito figuran Dulce Yazmín Mares Torres, egresada del CE- DART Juan Rulfo; Cuitláhuac Díaz Acevedo, estudiante de la Licenciatura en Actuación en la Universidad de Londres; y Carlos Vidal Arellano Calvario, admitido en la Escuela Nacional de Arte Teatral del INBAL.

Entre las obras más representativas destaca El nombre que elijo, presentada por invitación de la Oficina de la Presidencia de la República, la Embajada de Finlandia y la Universidad de Colima.

Con más de una decena de integrantes rumbo a la profesionalización, el Semillero Creativo de Teatro de Tecomán se consolida como un referente cultural del occiden-



"En el Semillero trabajamos con la idea de que el arte transforma vidas", explicó Castañeda Arceo



NACIONAL

TRAZABILIDAD DE COMBUSTIBLES

DECRETADA

la Unión la facultad de legislar en este sentido.

FORTALECEN CONTROL ADUANERO PARA FRENAR EL HUACHICOL FISCAL

Gobierno Federal prepara 14 laboratorios especializados y una base de datos única sobre producción, importación y venta de hidrocarburos

> Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

El Gobierno Federal avanza en la creación de una red de control y transparencia sobre el comercio de combustibles, con el objetivo de combatir el llamado huachicol fiscal.

La Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM) anunció la instalación de 14 laboratorios especializados en análisis de hidrocarburos -siete en aduanas fronterizas y siete en aduanas marítimas-, mientras la presidenta Claudia Sheinbaum informó que al cierre de octubre se contará con una base de datos unificada que permitirá rastrear cada litro de gasolina desde su importación hasta su venta.

El almirante retirado Fernando Angli Rodríguez, director general de operación aduanera de la ANAM, explicó durante el XXIX Congreso Anual de Agentes Navieros que la nueva infraestructura busca agilizar los análisis, que actualmente deben enviarse a la Ciudad de México y pueden tardar hasta 24 horas.

Con los laboratorios locales se reducirá el tiempo de respuesta y se minimizarán riesgos de manipulación o filtración de in-

Angli Rodríguez afirmó que, desde su nombramiento, entre abril y mayo, no se



El saldo histórico de querellas por huachicol fiscal asciende a 16 mil millones de pesos.

han registrado incidentes relacionados con el huachicol fiscal.

Por su parte, la presidenta Sheinbaum precisó que todavía no hay una cifra oficial sobre las pérdidas al erario derivadas del contrabando de combustible.

La mandataria explicó que la nueva plataforma integrará la información de Petróleos Mexicanos (Pemex), la Secretaría de Energía, el Servicio de Administración Tributaria (SAT), la Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente (ASEA), Profeco, la Agencia Nacional de Aduanas, la Secretaría de Seguridad y, en ocasiones, la Fiscalía General de la República.

"Lo que no había era esta trazabilidad: saber qué litro de gasolina se importó, dónde se almacenó, quién lo transportó y en qué gasolinera se está vendiendo. A partir de octubre tendremos esa información en tiempo real", enfatizó.

El secretario de Hacienda, Edgar Amador, informó que el saldo histórico de querellas por delitos vinculados al huachicol fiscal asciende a 16 mil millones de pesos.

Aunque la procuradora fiscal Grisel Galeano estimó previamente que el daño al erario podría alcanzar los 600 mil millones de pesos, la presidenta aclaró que dicha cifra proviene de declaraciones de un legislador y no de datos oficiales.

SISTEMA

Con los nuevos laboratorios y la base de datos integral, el Gobierno Federal busca cerrar el paso al contrabando y establecer un sistema de trazabilidad que garantice transparencia en la producción, importación y venta de combustibles en México

Israel minimiza cantidad de víctimas en Gaza

La embajadora de Israel en México, Einat Kranz Neiger, minimizó el número de víctimas civiles en Gaza al afirmar "¡lo lamentamos mucho!", durante una conferencia virtual en la que negó que su país cometa un genocidio contra el pueblo palestino.

Sostuvo que "Israel no pidió esta guerra" y que "no tiene intención de dañar a la población civil", pese a que a 2 años del conflicto se registran más de 67 mil palestinos muertos y 169 mil heridos, entre ellos más de 40 mil niños.

Kranz Neiger criticó el reconocimiento del Estado Palestino por parte de otros países, calificándolo como "un premio a los ataques de Hamas del 7 de octubre de 2023".

Además, consideró "prematuro" que Israel o Estados Unidos hagan lo mismo. Asimismo, celebró el plan de paz impulsado por Donald Trump.

Respecto a las denuncias de maltrato hacia los seis mexicanos integrantes de la Flotilla Global Sumud detenidos en Israel, la diplomática rechazó las acusaciones y negó cualquier agresión, incluso contra el embajador mexicano.



Sheinbaum: Ley de Amparo busca agilizar justicia sin eliminar derechos Sandra Patricia tiempo los derechos de los ciudadanos.

SEVILLA TRUJILLO

a actos de autoridad.

Ante las críticas de que el Congreso busque aprobar la iniciativa de manera apresurada, la mandataria explicó que la reforma pretende modernizar los procedimientos para que la justicia sea más

La presidenta asegura que la iniciativa

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo defendió la reforma a la Ley de Amparo al asegurar que su propósito principal es agilizar los procesos judiciales y evitar que los juicios se prolonguen por 15 o 20 años, sin eliminar la figura del amparo como instrumento de protección ciudadana frente

rápida y efectiva, garantizando al mismo

pretende evitar juicios prolongados.

En conferencia, Sheinbaum fue cuestionada sobre la inclusión del artículo transitorio que ha generado polémica por su presunta aplicación retroactiva. Aclaró que el Senado actúa con plena

autonomía y que, según la información que tiene, los legisladores consideraron que la redacción del artículo es consistente con los criterios de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Explicó que, conforme a dichos criterios, en los juicios en curso se aplicará la legislación vigente en la etapa en que se encuentren, mientras que en las fases posteriores se implementará la nueva norma. No obstante, reconoció que la redacción inicial del transitorio "daba pauta a una mala interpretación" sobre la retroactividad, razón por la cual el Ejecutivo recomendó precisarla.

Sheinbaum insistió en que la reforma a la Ley de Amparo no busca debilitar las garantías individuales, sino fortalecer la eficiencia del sistema judicial y evitar que los recursos legales se utilicen para eludir la justicia.



puso la discusión de dos proyectos clave -uno sobre el impuesto del 2 por ciento a plataformas digitales y otro que restringe los amparos de organizaciones ambientales- tras las protestas de repartidores y colectivos civiles que exigieron su derecho de audiencia.

El ministro presidente Hugo Aguilar Ortiz pidió a las ministras ponentes Lenia Batres Guadarrama y Yasmín Esquivel Mossa diferir los debates "para escuchar a todos los interesados".

El proyecto de Batres busca avalar el cobro del impuesto que el gobierno capitalino impone a

tructura urbana, mientras que el de Esquivel propone limitar la capacidad de asociaciones para promover amparos ambientales si no prueban una afectación directa.

Organizaciones como CEMDA, Artículo 19 y Causa Natura alertaron que esta última iniciativa sería un retroceso en derechos humanos, al restringir la defensa del interés colectivo y ambiental.

Afuera del máximo tribunal, repartidores y activistas mantuvieron protestas, mientras una comisión de cuatro representantes sostuvo una audiencia con los ministros.





SENTENCIA

Husametttin Dogan, uno de los 51 hombre: acusados de violar a Gisèle Pelicot, fue sen tenciado a 10 años de prisión -uno más de lo: recibidos en su primera condena- en la revisiór del caso por el tribunal de apelación de **N**imes

TRAS 2 AÑOS DE OFENSIVA

ISRAEL AVALA ALTO AL FUEGO EN LA FRANJA DE GAZA

A pesar de que entró en vigor, persisten ataques y dudas sobre su cumplimiento

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El Gobierno de Israel aprobó en la madrugada de este viernes el plan de alto el fuego en Gaza, que incluye la liberación de todos los rehenes y una retirada parcial del ejército en las primeras 24 horas.

La decisión se tomó horas después de que Hamas asegurara haber recibido "garantías de Estados Unidos, Qatar y Egipto de que la guerra ha terminado completamente".

El presidente estadounidense Donald Trump celebró el acuerdo y afirmó que los rehenes israelíes serían liberados "el lunes o el martes", dando por terminada la guerra.

Sin embargo, mientras el pacto aún se formalizaba, la Defensa Civil palestina denunció un nuevo ataque israelí que dejó más de 40 personas atrapadas bajo los escombros en Ciudad de Gaza.

Hamas acusó al primer ministro Benjamín Netanyahu de "manipular las fechas y los procedimientos" del acuerdo para aparentar control político.

El portavoz del movimiento, Hazem



Aviones de guerra israelíes lanzaron un ataque aéreo contra un edificio en la ciudad de Gaza.

"En el diccionario israelí, alto el fuego significa: tú cesas, yo disparo", Francesca Albanese.

Qassem, pidió a los mediadores "obligar a la ocupación a cumplir los plazos acordados".

La relatora especial de la ONU para los territorios palestinos, Francesca Albanese, denunció que Israel continuaba los bombardeos pese al anuncio de paz, ironizando que en el "diccionario israelí, alto el fuego significa: tú cesas, yo disparo".

Exigió a los Estados garantizar que Tel Aviv respete el cese de hostilidades.

Por su parte, Naciones Unidas anunció una ampliación urgente de la ayuda humanitaria en los próximos 60 días: entrada diaria de cientos de camiones con alimentos y medicinas, asistencia alimentaria para 2.1 millones de personas y apoyo económico a 200 mil familias.

El organismo advirtió que más de medio millón de palestinos sufren ya hambruna severa y que el sistema sanitario colapsó por completo.

El acuerdo llega tras 2 años de ofensiva israelí que dejó más de 67 mil palestinos muertos y 170 mil heridos, en su mayoría mujeres y niños, además de una devastación generalizada en Gaza.

Aunque la firma del plan representa un posible respiro para la población civil, las continuas agresiones y la falta de confianza entre las partes mantienen en duda si este alto el fuego marcará realmente el inicio de una paz duradera.

Acusan a Trump de encaminar a Estados Unidos al autoritarismo

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El senador por Vermont, Bernie Sanders, advirtió que el presidente Donald Trump está conduciendo a Estados Unidos "rápidamente hacia el autoritarismo", al combinar su ofensiva migratoria con amenazas contra opositores políticos y la militarización de las ciudades.

A través de X, el legislador denunció además la creciente concentración mediática en manos de "multimillonarios leales a Trump", como Elon Musk, Mark Zuckerberg, Jeff Bezos y Larry Ellison, a quienes acusó de controlar los principales medios y plataformas digitales.

Según Sanders, esta concentración del poder político y mediático representa un riesgo grave para la democracia y la libertad de información en el país.





PIDE PAPA ABOGAR POR MIGRANTES

El Papa León XIV instó ayer a los líderes sindicales de Chicago a abogar por los inmigrantes y dar la bienvenida a las minorías en sus filas mientras el gobierno del presidente Donald Trump intensifica la imposición de fuertes medidas contra la inmigración en la ciudad natal del Pontífice.

"Aunque reconozco que son necesarias políticas adecuadas para mantener seguras a las comunidades, los animo a seguir abogando para que la sociedad respete la dignidad humana de los más vulnerables", afirmó León.

La audiencia fue programada antes del despliegue de tropas de la Guardia Nacional para proteger propiedades federales en el área de Chicago, entre ellas, un edificio del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas de Estados Unidos (ICE, por sus siglas en inglés) que ha sido escenario de enfrentamientos ocasionales entre manifestantes y agentes federales.

El cardenal de Chicago, Blase Cupich, quien acompañó a los líderes sindicales, dijo que León estaba bien informado sobre la situación en el terreno.

Sugiere EU expulsar a España de la OTAN por "incumplido"

Sandra Patricia ESEVILLA TRUJILLO

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, sugirió que España debería ser expulsada de la OTAN por no alcanzar el nuevo umbral del 5 por ciento del PIB en gasto en defensa, establecido por su Administración.

Durante una rueda de prensa junto al presidente de Finlandia, Alexander Stubb, el mandatario afirmó que "España no tiene excusa para no hacerlo" y añadió que "tal vez deberían expulsarlos de la OTAN, francamente".

El Gobierno español respondió con "máxima tranquilidad", recordando que España "es un miembro de pleno derecho y comprometido con la OTAN", y que cumple con los objetivos de capacidad "tanto como Estados Unidos".

España, con un gasto militar del 2 por ciento del PIB, se encuentra entre los países que menos invierten en defensa dentro de la Alianza Atlántica, junto con Bélgica, Portugal, Luxemburgo y la República Checa.



El mandatario afirmó que "España no tiene excusa para no hacer" el gasto en defensa.

No obstante, compensa su inversión con una amplia participación en misiones internacionales en el Báltico, Turquía, Bulgaria, Líbano y el Sahel, con más de 3 mil efectivos desplegados.

El presidente Pedro Sánchez defendió que el compromiso español debe medirse por sus contribuciones estratégicas, no solo por el gasto.

Desde la oposición, el líder del PP, Alberto Núñez Feijóo, criticó a Sánchez y defendió el papel de España como "socio creíble y comprometido con la OTAN". "El problema no es España, es Sánchez. Él no es de fiar, pero eso no debe arrastrar al país", afirmó.

SEGURIDAD



Arrestan a siete durante "Operativo Colimán"

Siete sujetos fueron detenidos ayer, en distintos hechos, por elementos de la Secretaría de Seguridad Pública, con apoyo de la Secretaría de Marina, durante la aplicación del "Operativo Colimán".

Las aprehensiones que se realizaron en el dispositivo, implementando en co-Ionias de la capital, se llevaron a cabo por delitos contra la salud, robo calificado y diversas faltas administrativas.

Las unidades también instalaron filtros intermitentes en zonas con mayor incidencia delictiva y realizaron recorridos estratégicos en las zonas centro de Armería, Colima, Comala, Manzanillo, Tecomán y Villa de Álvarez, fortaleciendo la presencia institucional y la vigilancia preventiva.

El operativo incluyó acciones de seguridad y prevención en el Bachillerato 19 de la Universidad de Colima, ubicado en Cerro de Ortega, en las principales avenidas, comercios, colonias y espacios públicos de toda la entidad, con el propósito de mantener el orden y garantizar la tranquilidad ciudadana.

VIVÍA EN EL ESTADO DE MÉXICO

CAPTURAN AL GORDO ADOLFO, OBJETIVO PRIORITARIO DE PERÚ

Contaba con ficha roja de la Interpol y orden de captura en el país andino

AGENCIAS

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) informó la detención de Adolfo Ernesto "N", alias Gordo Adolfo, considerado objetivo prioritario en Perú, al estar implicado en el asesinato de dos suboficiales de la Policía Nacional de dicho país, en 2016.

El detenido contaba con ficha roja de la Interpol y llegó a territorio nacional en marzo de 2016, para radicar en un domicilio ubicado en la colonia Las Maravillas, en el municipio de Nezahualcóyotl, Estado

Tras confirmar su identidad, los agen-

DELITO

Adolfo Ernesto "N", alias el Gordo Adolfo, es buscado por estar implicad en el asesinato de dos suboficiales de la Policía Nacional de Perú, ocurrido en 2016.



El Gordo Adolfo fue trasladado a las instalaciones del INM de Iztapalapa, a fin de iniciar con los trámites pertinentes para su entrega a autoridades de Perú.

tes procedieron a su captura sin realizar disparos y le informaron sus derechos de ley antes de ponerlo a disposición de las autoridades competentes.

Tras su detención, el Gordo Adolfo fue trasladado a las instalaciones del Instituto Nacional de Migración de Iztapalapa, a fin de iniciar con los trámites pertinentes para su entrega a autoridades de Perú.

Las acciones se cumplimentaron en trabajos coordinados de la Secretaría de Marina, la SSPC, la Secretaría de la Defensa Nacional, la Fiscalía General de la República (FGR), Guardia Nacional, el Instituto Nacional de Migración (INM) e Interpol.

El Gabinete de Seguridad destacó que la detención de El Gordo Adolfo forma parte de los esfuerzos para fortalecer la cooperación internacional en materia de seguridad y capturar a generadores de violencia que pretendan evadir la justicia en territorio nacional.

Foto Especial Las autoridades señalan que estas vacantes apócrifas se difunden principal-

Alertan por ofertas laborales falsas dirigidas a jóvenes

La Dirección General de Seguridad Pública y Policía Vial Manzanillo alertó a la población, especialmente a los jóvenes, sobre el incremento de ofertas de trabajo falsas que se difunden en redes sociales y plataformas digitales, con el fin de "reclutarlos de manera fraudulenta".

Estas publicaciones suelen ofrecer salarios elevados y beneficios poco realistas, además de que no requerirles experiencia alguna ni referencias. Otro de los puntos a cuestiona es la ubicación del supuesto em-

REDACCIÓN pleo, que suelen ser en "zonas remotas".

Las autoridades advirtieron que grunos delictivos utilizan este tino de engaños para atraer a jóvenes en busca de empleo, por lo que recomendaron desconfiar de cualquier oferta que presente esas ca-

Asimismo, exhortaron a la ciudadanía a verificar la autenticidad de las vacantes antes de proporcionar información personal o acudir a entrevistas, y a reportar de inmediato cualquier oferta sospechosa a los números 089 denuncia anónima o 911 emergencias.

Detienen al Llanero, supuesto extorsionador de limoneros

AGENCIAS

Jhon Mario "N", alias Llanero, quien está relacionado con el cobro de extorsiones a limoneros de la región de Tierra Caliente y Apatzingán, en Michoacán, fue detenido, informó ayer el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch.

La SSPC indicó en un comunicado que derivado de trabajos de inteligencia e investigación para proteger la producción agrícola en el país, se identificó en la citada entidad a una persona que operaba en la región de Tierra Caliente y Apatzingán, la cual se encuentra vinculada al cobro de

El sujeto, que también es señalado de ser el encargado de reclutar y entrenar a integrantes de un grupo delictivo en Michoacán, así como de elaborar artefactos explosivos artesanales, fue capturado en un operativo interinstitucional en la localidad de Pizándaro, Buenavista.

Le fueron aseguraron un arma de fuego corta abastecida, equipo táctico, dosis de droga y un vehículo.

Durante la captura, se le leyeron sus derechos de ley y junto con lo asegurado fue puesto a disposición del agente del Ministerio Público correspondiente, quien determinará su situación jurídica en las próximas horas.



Jhon Mario "N" es señalado de cobrar extorsiones a productores de limón de la región de Tierra Caliente y Apatzingán.



APROVECHA LA OPORTUNIDAD Y ANÚNCIATE EN ESTE ESPACIO



COLIMA

AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 TEL. 312 193 38833

www.diariodecolima.com



LOTES Y TERRENOS

DE OPORTUNIDAD, vendo terreno de 400 metros cuadrados, entre el río Colima y avenida José Antonio Díaz y privada José Antonio Díaz, a 1,000 pesos el m2. Informes celular 312-309-4232 y 52-753-538-3392. Colima, centro.

VENDO o rento lote campestre con servicios 600m2, tomo carro. 312-169-8211.



RENTO casa amueblada, 2 recámaras, condominio, con alberca, vigilancia, 312-314-1309.

RENTO local cerca, mercado Tlamello Villa, amplio, 2 baños.

OPORTUNIDADE DE TRABAJO

SE SOLICITA chofer con experiencia para camión de carga de 15 toneladas, con disponibilidad de tiempo completo. Sueldo pro-medio de \$4,500 a \$7,000 pesos. Interesados comunicarse al Tel: 312-304-0526.

SERVICIOS A DOMICILIO - ##

SE FUMIGAN, se desmontan y se limpian terrenos dentro y fue-ra de la ciudad de Colima. whatsapp: 312-943-6927.



VENDO casa, 3 recámaras, frente a jardín, cerca Soriana. 312-314-1309.

EDICTO

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. GOBIERNO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA. PODER JUDICIAL.

> JUZGADO SEGUNDO DE LO MERCANTIL DE COLIMA, COLIMA EDICTO No. 24/2025

> > CUIE: 20-0659-112M

Alas 11:00 (once) horas del día 21 (veintiuno) de octubre de 2025 dos mil veinticinco en el expediente CUIE: 20-0659-112M, juicio MERCANTIL EJECUTIVO promovido por MIGUEL ÁNGEL BEJARANO GUDIÑO, Endosatario en procuración de JULISA RICO ANGUIANO en contra de EUGENIO DANIEL LOMELÍ ROSALES y ELVIRA GONZÁLEZ LOMELÍ, en el local de este Juzgado se rematará en segunda y pública almoneda lo siguiente

La casa habitación marcada con el número 250 de la calle Constitución, de la colonia Centro de Coquimatlán, Colima, con una superficie de 203.28 metros cuadrados y cuenta con las siguientes medidas y colindancias: AL NORTE: en 27.00 metros con propiedad de Ramón García (lote 5); AL SUR: en 25.1 metros con fracción que formó parte del mismo lote, propiedad de Enrique Michel Espinosa; AL ORIENTE: en 8.65 metros con fracción que formó parte del mismo lote, propiedad de Enrique Michel Espinosa; y AL PONIENTE: en 8.4 metros con la calle Constitución; en la cantidad de \$567,000.00 (QUINIENTOS SESENTA Y SIETE MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL), que resulta ser el precio de la segunda almoneda con reducción de un 10% diez por ciento y como postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicho valor de conformidad al numeral 1412 del Código de la materia.

Se solicitan postores. COLIMA. COLIMA: A 27 DE AGOSTO DE 2025. LA SECRETARIA DE ACUERDOS LICDA. MARTHA GRISELDA CHÁVEZ TORRES.

Para publicarse por una sola vez en el periódico "DIARIO DE COLIMA" de esta Ciudad, así como en los estrados de este Juzgado y en los del Juzgado Mixto de Paz de Coquimatlán, Colima.

- 1. LEENALA CUADRÍCULA 9×9 CON NÚMEROS DEL 1 AL 9.
- 2. NINGÚN NÚMERO PUEDE REPETIRSE EN LA MISMA FILA, COLUMNA O CUADRADO 3×3.
- 3. COMPLETA LA CUADRÍCULA SIGUIENDO ESAS REGLAS.

			7		8	6	5	
			3	4		1		
	5	8			6			4
9	8		1					5
4		1	5		9			
	7				4		1	6
7			6			8		
6		5				4	7	
	1	3		2			6	9

312-314-1309 **SE BUSCA** REPARTIDOR DE PERIÓDICO REQUISITOS DINÁMICO DISPONIBILIDAD DE HORARIO CON MOTO **INFORMES:** 312 119 8717 ENVIA TU CV MAYRA.VAZQUEZ@DIARIODECOLIMA.COM

OFRECEMOS

SUELDO BASE + COMISIONES





Х	G	ĺ	ĺ	Н	S	1	Ν	Ε	Т	Н	Р	С	Н	Ν	Е	É	Á	Ó	Α
٧	М	1	Q	Ü	Ü	М	Υ	Е	L	R	M	Р	0	Α	Н	S	Υ	S	Ú
Н	1	Р	М	Н	L	Α	X	Ó	Ü	F	М	Α	С	Т	Е	Ü	D	U	J
R	W	Z	L	Ν	Υ	F	X	Q	ĺ	R	X	1	K	Α	٧	Α	É	R	X
٧	Υ	Ñ	0	Q	Α	Ν	Á	В	R	U	Α	Ú	Е	С	Ν	Ú	Υ	Z	Т
S	Ü	С	ĺ	Т	1	S	M	U	В	S	W	S	Υ	1	F	٧	0	Α	М
Н	F	0	K	Ü	S	М	1	D	N	Z	U	Ν	Ü	Ó	Z	R	М	0	G
Ú	Ú	Ü	М	Á	Α	Е	L	Α	L	ĺ	Ó	F	Ó	N	В	Q	Υ	Ó	É
Υ	Т	Á	Z	S	1	Ú	С	1	С	L	0	В	S	1	É	В	J	U	F
Т	В	K	Н	Ñ	1	Ó	0	N	С	Í	Α	Т	L	Ε	Т	1	S	М	0
F	0	Н	Ú	Ü	Ñ	L	Ν	Ε	0	ĺ	Χ	U	Á	Z	В	I	Н	Н	Ν
W	L	G	J	Е	L	Ü	С	D	J	L	W	Á	Z	G	Н	0	G	Z	U
L	N	D	K	J	S	٧	Á	1	Q	Н	Α	С	Υ	ĺ	0	I	Ó	Ñ	U
É	٧	F	Α	W	0	Q	É	F	С	R	É	В	Ó	Т	J	J	М	Ü	W
Т	٧	É	R	В	٧	ĺ	U	L	0	В	T	Е	L	0	٧	Ü	N	В	S
R	Υ	Е	Α	J	0	F	Ú	ĺ	Υ	Ó	Α	Z	Р	С	J	F	Á	V	G
S	1	Α	Т	U	С	Χ	W	S	В	Н	J	F	Ú	J	Н	F	Υ	Α	Н
Ó	L	Z	Ε	Н	٧	Ñ	Е	0	F	Ü	G	0	J	G	D	1	Н	Н	S
Á	Т	L	٧	Α	Ó	S	1	0	Ó	Ü	Q	Ú	K	Á	٧	Χ	Á	R	N
R	В	ĺ	В	J	Á	Α	G	L	ı	Н	É	Ü	Р	Z	Υ	В	G	U	R

FÚTBOL **BALONCESTO** NATACIÓN **TENIS ATLETISMO** CICLISMO BEISBOL **VOLEIBOL** GIMNASIA **BOXEO KARATE ESQUÍ SURF RUGBY HOCKEY**

FINANZAS



ADQUIRIRÍA TODAS LAS ACCIONES

CITI RECHAZA OFERTA DE **GRUPO MÉXICO POR BANAMEX**

Anuncia que continuará con su plan de desinversión mediante una Oferta Pública Inicial, buscando así maximizar el valor para sus accionistas

Citigroup rechazó la oferta de Grupo México, del empresario Germán Larrea, para adquirir el 100 por ciento de las acciones

de Banamex.

La institución financiera anunció que continuará con su plan de desinversión mediante una Oferta Pública Inicial (OPI), buscando así maximizar el valor para sus accionistas, de acuerdo con información de La Jornada

La decisión fue comunicada oficialmente a Grupo México sin agotar el plazo de 10 días otorgado por la empresa para recibir una respuesta.

Tras ello, las autoridades financieras mexicanas (la CNBV y la Secretaría de Hacienda) recibieron la documentación necesaria para aprobar la operación mediante la cual Fernando Chico Pardo adquirirá el 25 por ciento de Grupo Financiero Bana-

"Después de evaluar cuidadosamente la propuesta, incluyendo consideraciones financieras y de certeza operativa, hemos



Analistas prevén una reconfiguración del sistema bancario mexicano, ya que Banamex es el cuarto grupo financiero del país por nivel de activos.

comunicado a Grupo México que Citi rechaza su oferta.

"Confiamos en que la operación anunciada el 24 de septiembre de 2025 y la OPI planificada permitirán completar la desinversión de manera responsable", indicó Citi en un comunicado.

Hace 2 semanas, Fernando Chico Pardo anunció la compra del 25 por ciento de Banamex por 42 mil millones de pesos, avance clave en el plan de Citi.

Analistas prevén una reconfiguración del sistema bancario mexicano, ya que Banamex es el cuarto grupo financiero del país por nivel de activos.

Tras conocerse la noticia, las acciones

de Grupo México, que iniciaron la sesión con una ganancia de 1 por ciento, cayeron brevemente 0.94 por ciento, pero luego repuntaron por encima de 0.90 por ciento, cotizando en 143 pesos por título.

Grupo México había defendido su propuesta y dado a Citi un plazo de 10 días para obtener respuesta, misma que ya fue

"Después de evaluar cuidadosamente la propuesta, incluyendo consideraciones financieras y de certeza operativa, hemos comunicado a Grupo México que Citi rechaza su oferta" Citigroup.

Acuerdos bilaterales entre México, EU y Canadá no son deseables

AGENCIAS

Representantes de la industria de vehículos pesados rechazaron la propuesta del presidente Donald Trump, de sustituir el T-MEC por acuerdos bilaterales, al considerarlos ineficaces frente al actual contexto geopolítico.

Guillermo Rosales, presidente de la AMDA, afirmó que ante la competencia de Asia y Europa, lo mejor es fortalecer la integración regional.

De acuerdo a información de La Jornada, Rogelio Arzate, de ANPACT, coincidió en que el T-MEC brinda certidumbre comercial y legal, y que los acuerdos bilaterales no tienen el mismo impacto.

La incertidumbre por posibles aranceles y la revisión del tratado en 2026 preocupa al sector.

Aunque México cumple con reglas de origen y contenido regional, el mercado muestra signos de desaceleración: en septiembre, las ventas de vehículos pesados cayeron 34.5 por ciento; 2024 fue un año récord, pero se prevé crecimiento lento en 2025 y posible estancamiento en 2026.



La Secretaría de Economía otorgó el distintivo "Hecho en México" al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y a Mexicana de Aviación, instituciones que representan el espíritu renovado de una nación fuerte y orgullosa.

Bárbara Botello, responsable de Marca Nacional, destacó que el AIFA es símbolo del México moderno. Recupera un emblema nacional.

Además, subrayó que "Hecho en México" no es solo una marca, sino una política de Estado que certifica calidad y orgullo nacional. El director del AIFA, general brigadier Isidoro Pastor Román, afirmó que este distintivo implica un compromiso con la excelencia.

Advierte Fitch riesgo de contagio de lavado de dinero

AGENCIAS

Fitch Ratings advirtió que las entidades financieras mexicanas enfrentan riesgos de contagio por lavado de dinero, lo que podría erosionar la confianza en el sistema, presionar flujos de capital y afectar la liquidez.

Esto, tras la notificación del Departamento del Tesoro de EU a Intercam Banco, CI Banco y Vector Casa de Bolsa por presuntas operaciones vinculadas a cárteles.

Fitch bajó su calificación nacional, señalando vulnerabilidades financieras.

Aunque las instituciones negaron ir gularidades, enfrentan salidas de capital, enfrenta riesgos reputacionales.

INESTABILIDAD

Podría erosionar la confianza en el sistema, presionar flujos de capital y afectar la liquidez.

ruptura de vínculos con contrapartes clave y transferencia de negocios fiduciarios a la banca de desarrollo.

Su baja participación en el sistema limita el riesgo sistémico, pero su alta concentración en operaciones cambiarias y servicios internacionales las hace más vulnerables.

Vector, con menor presencia, también



Fitch bajó su calificación nacional, señalando vulnerabilidades financieras.



DEPORTES





CAMPEONES

Los Dodgers de Los Angeles derrotaron el jueves a los Filis de Filadelfia por un global de 3-1 en esta Serie Divisional de la Liga Nacional y sellaron su boleto a la Serie de Campeonato de las Grandes Ligas de Beisbol.

REGRESA A TIJUANA

MORA NO IRÁ A QATAR CON LA SUB-17

Tras su actuación en el Mundial Sub-20, regresará con su club para evitar sobrecargas físicas

AGENCIAS

El futbolista mexicano Gilberto Mora, actualmente parte de los Xolos de Tijuana, no formará parte de la Selección Mexicana Sub-17 que disputará la Copa del Mundo en noviembre próximo.

Aunque existía la posibilidad de que el delantero participara en tres torneos internacionales en menos de un año, su presencia en la justa mundialista de la categoría ha sido descartada.

Tras su participación en el Mundial Sub-20, donde sumó tres goles y dos asistencias, Mora deberá reportar con su club, que apunta a clasificar a la Liquilla.

La decisión, tomada en conjunto por Javier Aguirre, Duilio Davino, Andrés Lillini y Rafael Márquez, responde a la necesidad de dosificar las cargas de trabajo del jugador y priorizar su desarrollo físico y compe-

Contemplan que Mora forme parte de la Selección Mayor en la Fecha FIFA de noviembre, en la que enfrentará a Uruguay en Existía la posibilidad de que el delantero participara en tres torneos interna-

cionales en menos de un año.

Torreón y a Paraguay en Texas.

Por otro lado, la Selección Mexicana Sub-17, dirigida por Carlos Cariño, inició concentración en el Centro de Alto Rendimiento con un grupo de 22 futbolistas.

La convocatoria preliminar servirá como base para definir la lista definitiva

rumbo al Mundial de Qatar, que se celebrará del 3 al 27 de noviembre de 2025.

OROS COMPROMISOS

Contemplan que Mora forme parte de la Selección Mayor en la Fecha FIFA de noviembre

Argelia asegura boleto mundialista



Con 22 puntos y una fecha por disputar, se convierte en el cuarto equipo africano clasificado.

AGENCIAS

Argelia aseguró ayer su pase al Mundial 2026 tras vencer 3-0 a Somalia en la penúltima jornada del Grupo G.

Con 22 puntos y una fecha por disputar, se convierte en el cuarto equipo africano clasificado, junto a Marruecos, Túnez y Egipto. Será su quinta participación mundialista y la primera desde Brasil 2014.

Mohamed Amoura anotó dos goles y suma ocho en la eliminatoria; Riyad Mahrez completó la victoria.

En otro frente, el partido entre Guinea Ecuatorial y Malaui fue cancelado. La selección visitante se negó a viajar en protesta por las condiciones del vuelo.

Aunque el problema logístico se resolvió horas antes del encuentro, los jugadores alegaron riesgos físicos y criticaron la organización de la Feguifut. Permanecieron en su hotel hasta la noche de ayer.

Del Toro gana el Gran Piamonte

AGENCIAS

El ciclista Isaac del Toro se adjudicó el Gran Piamonte, alcanzando así su decimoquinta victoria en lo que va del año.

Con este resultado, se consolida como el segundo corredor más ganador de la temporada, detrás de su compañero de equipo en el UAE Team Emirates, Tadej Pogacar, quien suma 19 triunfos.

Del Toro, de 21 años, ha protagonizado una campaña sobresaliente que incluye subcampeonatos en el Giro de Italia, la Milano-Torino, la Vuelta a Burgos y la Clásica Terres de l'Ebre, entre otras competencias.

Su desempeño ha generado gran expectación en el circuito internacional, posicionándolo como una de las revelaciones del ciclismo profesional.

"Este año fue mejor de lo que esperaba, tienes presión. Este año de lejos es increíble", expresó el mexicano al término de la carrera.

La victoria en el Gran Piamonte también representa el triunfo número 89 para el UAE Team Emirates en la presente temporada, cifra que marca un récord histórico para la escuadra en un solo año.





Yaretzi Janeth Cristóbal Santana, atleta de la categoría Juvenil Mayor, cruzó la meta en primer lugar.

Otra medalla para Colima en Paralimpiada Nacional

REDACCIÓN

La representación colimense en la Paralimpiada Nacional Conade 2025, en Aguascalientes, sigue sumando logros. La velocista Yaretzi Janeth Cristóbal Santana, quien conquistó la medalla de oro en los 200 metros planos.

Cristóbal, atleta de la categoría Juvenil Mayor, cruzó la meta en primer lugar con un tiempo de 28.23 segundos, dentro de la marca de premiación que le otorgó el primer sitio.

En la misma prueba, pero en la clasificación T21, Karol Segoviano Quintero, de la categoría Juvenil Superior, finalizó en segundo lugar.

Por su parte, Jesús Herrera Contreras, de la categoría Juvenil Mayor, obtuvo el segundo lugar en los 200 metros planos clasificación T13.

En las pruebas de impulso de bala, Ángel Jiménez Miranda, de la categoría Juvenil Superior, logró el séptimo lugar en la clasificación F21 con una distancia de 5.62 metros.



NUEVOS RETOS

EN PUERTA, CUARTOS DE FINAL DE COPA TELMEX JUVENIL

Se jugaron encuentros de octavos de final, esta semana; la femenil tendrá sus juegos el domingo

REDACCIÓN

Comenzó la Copa Telmex de Futbol 2025 en la categoría Juvenil varonil, donde ya hay seis equipos invitados a los cuartos de final, luego de efectuarse los juegos de octavos de final este martes en los campos de la AFEC-Chical.

Respecto a los duelos de cuartos de final, Lázaro Cárdenas enfrentará a Tecomán F.C., el lunes 13 de octubre, a las 4:30 de la tarde, en el campo 1 de la AFEC-Chical; Minatitlán enfrentará a San Miguel, en ese mismo horario, pero en la cancha 2 y Juventus chocará con Universidad de Colima, a las 3 de la tarde, en el

Finalmente, Guerreros de Armería se medirá a Rebaño Chivas Centenario, a las 5 de la tarde, en el campo 3 de la

Los ganadores avanzan a semifinales el 15 de octubre y la final será el 19 de este mismo mes.

El campeón representará al estado en la fase nacional a efectuarse en León,



Ya están listos los cuartos de final de la Copa Telmex de futbol soccer en la categoría

Guanajuato, del 26 de octubre al 1 de noviembre.

FEMENIL

En la rama femenil libre, la ronda de cuartos de final será este domingo en los mismos campos de la AFEC-Chical.

Real de Valle enfrentará a Nuevos Valores, a las 3 de la tarde, en el campo 1.

NACIONAL

En ese mismo horario, pero en la

cancha 2, Pumas F.C. chocará con Las Suchis, al igual que Gatitas Galácticas contra F.C. Arboledas, en el rectángulo 3.

Los juegos finalizan a las 5 de la tarde, con Colima F.C. ante Estudiantes F.C., en el empastado 3.

Las semifinales serán el sábado 18 de octubre y la final un día después. El nacional será del 26 de este mes al 1 de noviembre, en León, Guanajuato.

La fase nacional varonil será en León, Guanajuato

Se repite la Fecha 4 del Futbol de Coquimatlán

Este domingo, se repetirá la Fecha 4 del Torneo de Liga en el Futbol de Coquimatlán, después de haber sido suspendida por la lluvia.

En cuanto a los cotejos pactados seis de ellos serán a las 10 de la mañana, inician El Poblado contra Leones de Pueblo Juárez, en Las Moras; Coyotes le hará los honores a Borussia, en Pueblo Juárez, así como Chical contra Real Coquimatlán, en cancha del primero.

Los otros tres los protagonizarán Agua Zarca frente a La Esperanza, en cancha del primero; Viveristas encarará a Tomateros, en el campo 1 de la Unidad Municipal, además del superlíder, Chelsea ante San José, en el campo 2 de la misma Unidad.

La actividad llegará a su fin a las 12 del día, entre Chivas y Xolos en el campo 1 de la Unidad Municipal.



En Coquimatlán se reprogramará la Fecha 4 que fue suspendida por lluvia el domingo anterior

La intención es que alguno de ellos se quede en las Fuerzas Básicas del Club.

Colimenses van a visorías con Club Atlético San Luis

de Futbol Soccer nacidos en 2012 tendrán la oportunidad de ser visoreados por entrenadores del equipo San Luis de la Liga MX, luego de ser invitados a participar en un triangular con el club

Así lo informó el presidente de la Liga Juvenil "A" de la AFEC, quien agregó que el representativo colimense partió a San Luis, y estarán participando

REDACCIÓN en dicho triangular, donde podrán ser observados en una visoría cerrada por Los jugadores de la Selección Colima entrenadores del Club.

> La intención es que alguno de ellos se quede en las Fuerzas Básicas del Club categoría Sub-13 o en su defecto darles seguimientos para seguirlos apoyando en un futuro.

> También, señalar que la Selección 2012 es la que estará representando a Colima en el campeonato Nacional de la especialidad, en La Paz, Baja California Sur del 20 al 25 del presente mes.

Regresan los juegos del **Futsal Sindical**

El Sindicato del Ayuntamiento de Colima reanudará su actividad deportiva este sábado, en el Torneo de Clausura del Futsal Sindical, en el Centro Juvenil

Las acciones de la Fecha 2 comenzarán a las 9:30 de la mañana, con el duelo entre Limpia y Abastos y Comercialización; para las 10:30 se verán las caras Servicios Generales y Desarrollo Urbano, mientras que a las 11:30, Limpia Kids enfrentará a Capibaras.

La actividad continuará a las 12:30 de la tarde, con el choque entre Deportes y Alumbrado, mientras que en un horario inusual, el campeón Limpia Babys se enfrentará a Piratas de Servicios Públicos.

Por otro lado, señalar que Limpia Babys se coronó campeón del Torneo de Futbol 7, en Comala.

La escuadra monarca del Futsal sindical se impuso a Cuauhtémoc en la final para llevarse el título del evento que organizó el Sindicato de Trabajadores del Sindicato de América y DIF Municipal. La Jornada 2 fue suspendida por esta competencia.

